



# Síntesis de Noticias

INSTITUTO NACIONAL DE CIENCIAS MÉDICAS Y NUTRICIÓN SALVADOR ZUBIRÁN

Viernes 12 de noviembre de 2021.

Esta información es proporcionada por la Secretaría de Salud Federal

**Medios:** Reforma, La Razón, Ovaciones, La Jornada, Crónica, El Financiero, El Economista, Excelsior, El Heraldo de México.

## **Reconocen "hazaña"/Reforma**

Un grupo de 100 trabajadores del IMSS fue condecorado por su entrega profesional durante la emergencia sanitaria a causa de covid en Sonora. El secretario de Salud, Jorge Alcocer, reconoció el desempeño de personal médico en todo el país durante este tiempo adverso. El director del Seguro Social, Zoé Robledo, destacó que este reconocimiento es por su "hazaña", pues mientras la gente permanecía en sus hogares, el personal de salud corrió riesgos durante la pandemia.

## **Lanza IMSS carnet digital para niños con cáncer/La Razón, Ovaciones**

El IMSS anunció la implementación del carnet digital para niñas y niños con cáncer que son atendidos en sus hospitales, el cual facilitará el acceso a la información sobre sus tratamientos. En reunión con madres y padres de pacientes pediátricos oncológicos, autoridades del IMSS resaltaron que el uso del carnet digital permite a los usuarios conocer el historial de tratamientos del paciente y disponer de la información las 24 horas del día a través de cualquier dispositivo electrónico.

## **Doce senadores y el director del ISSSTE, tras gubernaturas en 2022/La Jornada**

Hasta ayer, siete registrados para competir en Hidalgo Una docena de senadores de Morena pelearán las candidaturas de ese partido a gubernaturas, luego de que el dirigente de ese partido, Mario Delgado, lanzó las convocatorias respectivas. Para Oaxaca, además de los legisladores Salomón Jara y Susana Harp, se inscribió el director del ISSSTE, Luis Antonio Ramírez Pineda.

## **Casos positivos de COVID, cerca de los 4 millones... y contando/Crónica**

La propagación del virus del SARS-CoV-2 sigue al alza con el reporte de un incremento de 924 nuevos casos considerados como activos, con lo que el total a nivel nacional aumenta a 22,301 personas que pudieron haber contraído el virus al menos en las últimas dos semanas. Por lo que se refiere a quienes han dado positivo a este virus, en el Comunicado Técnico Diario emitido por la Secretaría de Salud se reporta observó un aumento de 3,493 nuevos casos con lo que el total a nivel nacional se aproxima a los 4 millones de personas, con un total para este jueves de 3 millones 838,308 casos positivos.

## **Hospitales Covid, con desocupación de 88%/El Financiero**

La ocupación hospitalaria en camas para atender a pacientes con covid bajó ayer hasta en 88% a nivel nacional, de acuerdo con el comunicado diario publicado por la Secretaría de Salud. La ocupación en camas generales es de 17%, mientras que en las camas con ventilador es de 18%; en ambos casos se presentó una reducción de un punto, respecto del miércoles. Sobre las defunciones, se informó que la epidemia dejó 256 decesos más ayer, para un acumulado de 290 mil 630 personas. Al corte, hay 4 millones 59 mil 282 casos, de los cuales 3 millones 200 mil 268 son personas recuperadas, por lo que la reducción de la epidemia es de 22%.

## **Seis estados de la República concentran 55% de los enfermos/La Jornada**

Pese a que se mantiene la tendencia a la baja en los contagios de covid en el país, seis estados concentran 55% de los casos activos, es decir, con capacidad de transmisión. De los 21 mil 2 casos activos confirmados, 11 mil 545 se concentran en Baja

California, Coahuila, Ciudad de México, Sonora, Guanajuato y Querétaro. La Secretaría de Salud reportó que los casos confirmados de covid aumentaron en 3 mil 493 entre miércoles y jueves, con un acumulado de 3 millones 838 mil 308, mientras los decesos se elevaron en 256, para un total de 290 mil 630.

### **Avanzan Aguascalientes y Guanajuato a semáforo verde/La Razón**

La quincena del 15 al 26 de noviembre perfila que Aguascalientes y Guanajuato salgan del semáforo amarillo y avancen a color verde, con lo que sumarían 31 entidades en ese color y sólo Baja California permanece en naranja, de acuerdo con reportes oficiales. Al cierre de ayer, México sumó tres mil 493 nuevos casos de covid en 24 horas. La Secretaría de Salud reportó ayer un total de tres millones 838 mil 308 casos confirmados. Además, informó que se acumularon 290 mil 630 muertes.

### **En el país, hay más de 14 millones de adultos sin vacunarse contra coronavirus/El Economista**

Hasta ayer, del total de la población de 18 a más años que se estima hay en el país, la SSA reportó que había 14 millones 224,137 personas que no habían sido inoculadas contra la covid. De acuerdo con el informe diario de la pandemia de SARS-CoV-2, la población que no ha recibido ni una sola dosis de los antídotos contra el coronavirus representan el 15.8% de los 89 millones 484,507 de los mayores de edad que se estima había en México hasta la mitad de este 2021. En ese contexto, la SSA refirió en el reporte que había otras 62 millones 881,897 personas de 18 a más años que habían recibido el esquema completo de dosis contra la covid. Mientras que había 12 millones 378,473 personas que tenían la mitad del esquema de vacunación contra el coronavirus.

### **PAN califica de baja que se impugne orden de vacunar a menores/Crónica**

La decisión del gobierno federal de impugnar el fallo judicial para vacunar a jóvenes de 12 a 18 años constituye una verdadera baja, la cual se suma a un criminal desacato de la Secretaría de Salud, fustigó la dirigencia nacional del PAN a través de su secretaria de Igualdad y Desarrollo Humano, Kathia María Bolio Pinelo. Acusó que detrás de la medida anunciada por la Secretaría de Salud está la decisión personal del presidente López Obrador de no gastar en vacunas para destinar todo el dinero disponible a los elefantes blancos de Dos Bocas, Santa Lucía y el Tren Maya.

### **Exigen informe sobre compra de medicamentos y vacunas/Excelsior**

El Senado de la República exhorta respetuosamente a la Secretaría de Salud, al Insabi y a las secretarías de Salud estatales para que informen de manera puntual la estrategia que han implementado para atender las demandas de abasto de medicamentos a pacientes con cáncer infantil, dice uno de los puntos de acuerdo aprobados ayer por unanimidad del pleno. Por su parte, la panista Xóchitl Gálvez explicó que los datos de muertes en 2020 en casos de diabéticos y cardiopatías son una prueba clara del impacto del desabasto de medicamentos, por lo que pidió la destitución inmediata del subsecretario Hugo López-Gatell, quien, dijo, es el único responsable de este problema.

### **Covid vs. Servidores/El Heraldo de México**

Pese a las medidas que se aplicaron para contener la pandemia, en 2020 se reportó la muerte de cuatro mil 203 servidores públicos por la covid, la mayoría (57 por ciento) de Educación, seguido por el sector Salud, con 16%. A nivel nacional, de acuerdo con el censo elaborado por el Inegi, el Edomex, Tabasco e Hidalgo fueron las entidades con el mayor número de casos, mientras que Oaxaca, Sinaloa y Tamaulipas no presentaron datos, los casos se derivaron de la falta de las dosis anticovid, así como la negación de los propios funcionarios a vacunarse.

### **Sin surtir, el 25% de las recetas/El Heraldo de México**

En el país, una de cada cuatro recetas tiene un déficit y no pueden ser cubiertas de manera completa en la primera vez que se presentan. Según datos del Sistema Nacional de Indicadores de Calidad en Salud (Indicas) al Senado, desde 2019 hasta 2021, una de cada cuatro recetas no pudieron ser cubiertas de forma completa en la primera ocasión que la presenta el paciente en las unidades de primer nivel de atención. Ayer, el Pleno del Senado exigió a la Secretaría de Salud y otras dependencias del ramo que garanticen el abasto de medicamentos y vacunas en todo el país, incluso que se informe puntualmente en qué hospitales no tienen medicamentos para los pacientes. "Que el Presidente reconozca que hay desabasto y exija a Salud y al Insabi, que no lo haya es un logro de los papás de niños con cáncer", dijo la senadora Martha Márquez.

### **Pfizer- BioNTech ya entregó a México casi 38 millones de dosis/La Jornada**

Ayer en la mañana llegó al país el tercer cargamento programado para esta semana de vacunas contra el SARS-CoV-2 de Pfizer-BioNTech; ahora fue un embarque de 588 mil 510 biológicos envasados. Con esta entrega, la farmacéutica ha proporcionado a México 37 millones 771 mil 305 dosis. Desde el 23 de diciembre de 2020, México ha tenido disponibles 162 millones 942 mil 45 biológicos. A las 8:58 horas llegó a la terminal 1 del AICM el vuelo CIT 952, procedente de Cincinnati, Estados Unidos. México ha recibido 116 millones 838 mil 5 vacunas envasadas de Pfizer-BioNTech, AstraZeneca, Sinovac, Centro Nacional de Investigación de Epidemiología y Microbiología Gamaleya, Cansino Biologics, Johnson & Johnson y Moderna. Asimismo, la Secretaría de Salud precisó que Drugmex ha envasado 12 millones 561 mil 240 dosis de CanSino Biologics, mientras Liomont, 33 millones 542 mil 800 biológicos de AstraZeneca, lo que suma 46 millones 104 mil 40 vacunas envasadas en el país.

### **Investigan cannabis como tratamiento para la enfermedad de Huntington/Crónica**

George Huntington caminaba junto a su padre cuando vio a un par de mujeres con la enfermedad de Huntington. Ese día, dijo, inició su interés por esa enfermedad. Él no fue el primero en describirla, pero fue el primero que explicó de forma completa qué era, pues destacó que tenía un carácter hereditario, que estaba relacionado con problemas psiquiátricos como locura, la neurodegeneración e incluso el suicidio, y que se presentaba en la edad adulta. Abel Santamaría del Ángel, del Instituto Nacional de Neurología y Neurocirugía, explica que la mutación se ha identificado en el brazo corto del cromosoma 4, al tiempo que ocurre un deterioro gradual en el sistema nervioso.

### **Advierten otro repunte/El Heraldo de México**

El covid en México va a tener un repunte en diciembre, el cual va a dar paso a la cuarta ola de la epidemia entre enero y febrero de 2022, estimó el académico de la Universidad Autónoma de San Luis Potosí, Andreu Comas. El médico especialista en epidemiología dijo que en estos momentos el ritmo de reducción de contagios de covid es cada vez menor, por lo que “estamos entrando a un estado de meseta. El doctor Andreu Comas mencionó que el volumen de contagios, de una eventual cuarta ola, puede ser similar a la anterior.

### **Cinvestav documenta que plaguicida contra el dengue daña reproducción masculina/Crónica**

El estudio al lemfos revela que causa una disminución en la calidad de los espermatozoides de ratones expuestos: Berzabet Quintanilla Un equipo científico del Cinvestav identificó nuevos datos para documentar que el plaguicida Temefos, de gran uso a nivel mundial para eliminar mosquitos que transmiten el dengue, puede dañar a la reproducción masculina. El grupo mexicano busca aportar nueva evidencia para reclasificar la toxicidad de ese químico porque la OMS lo clasifica en la categoría III (ligeramente tóxico). Los estudios de Cinvestav han detectado que el Temefos es ampliamente metabolizado en el organismo y uno de sus metabolitos es el bisfenol 5, considerado un disruptor endócrino que altera la función de las hormonas de la reproducción.

### **Limitan la vacuna sustituta vs. Tétanos/Reforma**

Aunque la Sedesa aseguró que hay abasto de otras dosis que sustituyen a la vacuna contra el tétanos, éstas únicamente se aplican a embarazadas. El martes, Reforma publicó que, de acuerdo con personal de centros de salud, la vacuna TD, utilizada para prevenir la enfermedad, no está disponible desde hace tres años. En respuesta, la Sedesa aseguró que esta podía reemplazarse con la pentavalente o la DPT, que son exclusivas para niños, mientras que en adultos podía utilizarse la TDPa.

### **OMS: el mundo tiene en sus manos acabar con el Covid/Ovaciones**

OMS, Tedros Ghebreyesus, afirmó que la pandemia de coronavirus “acabará cuando el mundo decida que termine”, pero “lo que falta ahora es la voluntad política”, y lo principal es que las vacunas lleguen a países que tienen pocas, sobre todo en África. Tedros, que intervino en una mesa redonda dentro del Foro de París por la Paz, subrayó que “África, en particular, es el continente más afectado por la desigual distribución” de vacunas, ya que la cobertura allí es únicamente del 5%.

### **Alemania se hunde en cuarta ola Covid/La Razón**

En sólo 24 horas la tendencia de contagios covid en Alemania escaló 26% al sumar más de 50 mil nuevas infecciones en un día, sumergiéndose en una cuarta ola que puede suspender por otro año consecutivo los mercados navideños, por el riesgo con una Europa convertida en el epicentro del virus. Esta nación no ha superado la emergencia. En tanto, expertos en salud y epidemiólogos advierten que, sin un empuje a la vacunación, pues ésta aún no es obligatoria, acumularán cifras alarmantes no sólo en positivos sino también en defunciones.

### **Acecha a Europa coctel de invierno, Covid e influenza/El Universal**

La llegada del invierno ha hecho saltar la alarma en varios países europeos ante la posibilidad de que la pandemia cobre nuevos bríos y se incremente el número de contagios y fallecimientos. A eso hay que sumarle la reaparición de casos de influenza y de adenovirus, que tiene a los expertos en alerta. “Por el tipo de transmisión es más fácil el contagio en invierno, no sólo porque los virus suelen sobrevivir mejor, sino porque nos mantenemos en lugares cerrados más tiempo y estos espacios no siempre están bien ventilados”, señala a El Universal, Elena Vanessa Martínez, presidenta de la Sociedad Española de Epidemiología. “Con los datos que tenemos creo que ni siquiera podemos prever cuál va a ser el comportamiento del virus en invierno. Pero ahora mismo ya se está viendo que han reaparecido los adenovirus, los coronavirus y algunos casos de gripe [influenza], por lo que hay que ver cómo se va a comportar (...) conviviendo con el resto de los virus y si esta competencia puede reforzarlo o debilitarlo”, agrega la doctora especialista en medicina preventiva, vinculada a la vigilancia epidemiológica.

### **En Europa avanzan vacunas... y la pandemia\*/El Economista**

Con 54.12% de su población vacunada Europa es la región en la que actualmente van al alza los contagios de covid, con un acumulado de más de 67 millones, y deceso, más de millón y medio. En los últimos tres meses, la mayoría de los países europeos han enfrentado un repunte de infecciones por coronavirus, al mismo tiempo que combaten la resistencia a la inoculación, principalmente Rusia, donde se han roto récords hilados de casos y defunciones. Los primeros siete días de noviembre las muertes por covid aumentaron 10%, y representaron más de la mitad de las 48 mil muertes reportadas a nivel mundial, subraya un reporte de The New York Times.

### **Impugnan en EU vacuna obligatoria/Reforma**

Diez estados presentaron una demanda en contra de la Administración estadounidense de Joe Biden por el mandato federal que requiere que empleados de salud se vacunen obligatoriamente contra la covid. El caso fue llevado hasta una corte de distrito de Misuri. Los estados, todos menos unos representados por su Fiscal General, protestan por la medida impuesta el 4 de noviembre por el Gobierno federal que exige se apliquen la inmunización contra la covid para conservar sus puestos.

### **Diabetes puede empeorar tras pandemia: expertos/El Universal**

Con 8.6 millones de mexicanos en edad adulta que viven con diabetes mellitus, México es el sexto lugar en prevalencia a nivel mundial por detrás de China, India, Estados Unidos, Paquistán y Brasil. Especialistas advierten que el panorama podría empeorar tras la pandemia, pues la sociedad cambió hábitos relacionados con el sedentarismo y mala alimentación. “La pandemia por covid, vino a resaltar el gran problema de salud pública que representa la diabetes en México y en el mundo, un tanto porque la población con esta condición fue la más vulnerable ante la llegada del virus. A esto se le añade que el confinamiento hizo cambiar el estilo de vida de las personas, acentuando el sedentarismo y la mala alimentación incrementando así el riesgo de desarrollar prediabetes o diabetes”, dijo Gisela Ayala Téllez, directora Ejecutiva de la Federación Mexicana de Diabetes.

### **Prevenir la neumonía, prioridad de la temporada/Excélsior**

La neumonía está en el top 10 de las causas de muerte de las y los mexicanos, durante 2020 se ubicó en el quinto lugar para hombres y mujeres (con 58 mil 30 casos), casi el doble de los casos de 2019 (31 mil 81, de acuerdo con el reporte Características de las Defunciones Registradas en México durante 2020, del Inegi. Por eso, en el Día Mundial Contra la Neumonía, que se conmemora hoy, Adrián Rendón, especialista en neumología, llama a prevenir dicha enfermedad. Asegura que las medidas para prevenirlas en este momento son ampliamente conocidas por todos, pues son las mismas que se aplican para prevenir contagios por la pandemia de coronavirus. Y, por supuesto, la mejor defensa es la vacunación.

### **AstraZeneca desarrolla versión de vacuna contra delta/La Jornada**

El laboratorio AstraZeneca y la Universidad de Oxford realizan un estudio clínico tendente a desarrollar una “nueva versión” de su vacuna contra la variante delta del covid y crear un anticuerpo monoclonal para personas con elevado riesgo de respuesta inadecuada a la inmunización. En la videoconferencia Las vacunas salvan vidas, Alberto Hegewisch, director médico de la farmacéutica, expuso que con la Universidad de Oxford (su socio en el desarrollo del biológico antiCovid) inició en julio “un estudio clínico para evaluar la seguridad y eficacia de la misma vacuna, con ciertas modificaciones genéticas, basadas en la variante delta.